
Presidenza del Consiglio dei Ministri

Verbale della XXVII^ riunione del Comitato promotore delle celebrazioni pucciniane 
In data 24 novembre 2023, alle ore 15.00 si tiene, in modalità videoconferenza, la XXVII^ riunione del 
Comitato promotore delle celebrazioni pucciniane istituito con decreto del Presidente del Consiglio dei 
ministri 22 agosto 2022. 
L’ordine del giorno della riunione prevede la discussione in ordine ai seguenti punti: 
1) Risparmi di euro 79.803,17 per i concerti del mese inaugurale, impiego quale fondo di riserva per 
i prossimi eventi musicali. Determinazioni. 
2) Concerto presso Camera dei Deputati, 10 dicembre 2023, per VII Commissione Cultura, “inizio 
centenario Puccini, fine centenario Callas”. Determinazioni. 
3) Pubblicità doppio concerto Wiener Philharmoniker Vienna-Lucca. Determinazioni. 
4) Grandi eventi a Torre del Lago. Settembre 2024. Determinazioni. 
5) Avviso Pubblico per la raccolta di proposte progettuali relative alla tutela dei luoghi pucciniani, 
proposta di revoca e nuovo bando somme complessive. Determinazioni. 
6) Avviso Pubblico per la raccolta di proposte progettuali relative alla tutela dei luoghi pucciniani, 
nuovo bando. Determinazioni. 
7) Richieste di ammissione nuovi membri non partecipanti al Comitato. Determinazioni 
8) richieste patrocini onerosi e non onerosi. Determinazioni. 
9) Concerti dicembre -marzo. Determinazioni. 
10) Cartoline pucciniane e circuitazione teatro Toscana. Determinazioni. 
11) Varie ed eventuali. 
Partecipano all’odierna riunione: 
- il Prof. Alberto Veronesi; 
- il Dott. Antonio Parente, Direttore Generale della Direzione dello Spettacolo del Ministero della 
cultura; 
-  il Cons. Alessandra Gallone, rappresentante del Ministro dell’università e della ricerca; 
- il Sindaco del Comune di Lucca, Dott. Mario Pardini;  
- per il Dott. Giorgio del Ghingaro, Sindaco del Comune di Viareggio, l’Assessore Sandra Mei; 
-  il Dott. Luigi Viani, in rappresentanza del Presidente della Fondazione Giacomo Puccini; 
 - il Dott. Franco Moretti in rappresentanza del Presidente della Fondazione Festival Pucciniano, Prof. 
Luigi Ficacci; 
- la Dott.ssa Patrizia Mavilla, in rappresentanza del Prof. Giovanni Godi, Presidente della Fondazione 
Simonetta Puccini per Giacomo Puccini; 

- il Dott. Claudio Buja, Presidente della Casa Musicale Ricordi; 
- la Dott.ssa Chiara Gasparini su delega del Dott. Pierluigi Ledda, Presidente dell’Archivio Storico 
Ricordi; 
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- la Prof.ssa Gabriella Biagi Ravenni, esperta nominata con decreto interministeriale 4 marzo 2022; 
- il Prof. Michele Girardi esperto nominato con decreto interministeriale 4 marzo 2022; 
  Sono presenti, altresì, il Dott. Luciano Fazzi, Tesoriere del Comitato e il Dott. Alberto De Gregorio, 
Revisore del Comitato  
Risultano assenti, il Dott. Mauro Antonelli, rappresentante del Ministro dell’istruzione e del merito, il 
Dott. Eugenio Giani, Presidente della Regione Toscana, il Dott. Luca Menesini, Presidente della 
Provincia di Lucca, il Dott. Andrea Bonfanti, Sindaco del Comune di Pescaglia, il Prof. Virgilio 
Bernardoni, in rappresentanza del Centro Studi Giacomo Puccini, il Dott. André Comploi per la 
Fondazione Teatro alla Scala e la Dott.ssa Ilaria del Bianco, Presidente dell’Associazione lucchesi nel 
mondo.  
Il Presidente, dopo aver accertato la presenza del numero legale, introduce il primo punto all’ordine del 
giorno, “Risparmi di euro 79.803,17 per i concerti del mese inaugurale, impiego quale fondo di 
riserva per i prossimi eventi musicali. Determinazioni” e procede con la lettura della seguente 
proposta di delibera: “Premesso che obiettivo del Comitato è promuovere, valorizzare e diffondere in 
Italia e all’estero la conoscenza della figura e dell’opera di Puccini attraverso un adeguato programma di 
celebrazioni e di manifestazioni culturali. Premesso che l’ultimo rendiconto diffuso riporta per le 
manifestazioni organizzate dal Comitato, dell’11 luglio, del 16 luglio, del 9 settembre 2023, un 
risparmio sul deliberato per euro 79.803,17. Premesso che il rendiconto dimostra che nel campo delle 
manifestazioni culturali, soprattutto se svolte anche all’estero, possono prodursi variazioni delle 
condizioni dovute alla attuazione degli eventi, in diminuzione o in aumento dei costi preventivati. 
Premesso che è interesse del Comitato avere una riserva finanziaria per far fronte a dette possibili 
fluttuazioni. Il Comitato delibera di impegnare euro 79.803,17 quale riserva finanziaria per far fronte 
alle variazioni delle condizioni di attuazione delle manifestazioni o a esigenze di carattere artistico non 
preventivate o non preventivabili. Discussione, contrari, astenuti”. In mancanza di discussione e di 
espressioni di voto, cioè zero astenuti e zero contrari, il Presidente dichiara accolta la delibera come 
sopra formulata. 
Il Presidente introduce il punto n. 2 all’ordine del giorno, “Concerto presso Camera dei Deputati, 10 
dicembre 2023, per VII Commissione Cultura, “inizio centenario Puccini, fine centenario Callas”. 
Determinazioni.” dando lettura della seguente comunicazione: “Premesso che la Camera dei Deputati 
nella sua VII Commissione Cultura, Scienza e Istruzione, ha proposto al Comitato attraverso la società 
Aragorn srl e M&F eventi, un concerto per il 10 dicembre 2023 avente ad oggetto la fine del centenario 
Callas e l’inizio del centenario Puccini. Premesso che è interesse del Comitato svolgere una 
manifestazione culturale presso la Camera dei Deputati. Premesso che si sono resi disponibili per detta 
manifestazione: il soprano Fiorenza Cedolins, il mezzo soprano Nino Surguladze, la pianista Vanessa 
Benelli Mosell, la attrice Laura Morante. Premesso che il preventivo di detto concerto ammonta ad euro 
32.000 più iva 10%. Premesso che il programma proposto è P. Mascagni, “Voi lo sapete o mamma” (da 
Cavalleria Rusticana) Nino Surguladze, mezzosoprano F. Puccini, "Se mi chiamano Mimi" (da Boheme) 
Fiorenza Cedolins, soprano G.Verdi, “Nel giardino del bello saracino ostello” (da Don Carlo) Nino 
Surguladze, mezzosoprano G. Puccini, “Un bel dì vedremo” (da Madama Butterfly) Fiorenza Cedolins, 
soprano F. Liszt, Réminiscences de Norma, S.394 Vanessa Benelli Mosell, pianoforte G.Verdi, “Ritorna 
vincitore” (da Aida) Fiorenza Cedolins, soprano G. Bizet, “L'amour est un oiseau rebelle” - Habanera 
(da Carmen) Nino Surguladze, mezzosoprano G. Puccini, "Vissi d'arte"” - (da Tosca) Fiorenza Cedolins 
mezzosoprano J. Offenbach, Barcarole (da “I racconti di Hoffmann) Fiorenza Cedolins, soprano | Nino 
Surguladze, mezzosoprano Il Comitato delibera di stanziare 35.200 euro compreso Iva, a favore della 
manifestazione Callas 100-Puccini 100, presso la camera dei deputati, Sala della Regina, domenica 10 
dicembre, con le artiste Fiorenza Cedolins, Nino Surguladze, Vanessa Benelli Mosell e Laura Morante. 
Discussione, contrari, astenuti”. 
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La Prof.ssa Biagi Ravenni evidenzia che si sta riproponendo un evento per il quale in una precedente 
riunione il Comitato aveva espresso parere negativo. Il Dott. Parente, il Dott. Buja, il Dott. Moretti ed 
il Prof. Girardi sottolineano che sarebbe una grande opportunità far iniziare le Celebrazioni con un 
evento presso la Camera dei Deputati, a condizione che vi sia un cambiamento nel titolo e nel 
programma della manifestazione che mettano maggiormente in evidenza Giacomo Puccini oltre ad una 
apertura al pubblico tramite la diffusione da parte della televisione e dei media in generale. La Prof.ssa 
Biagi Ravenni ritiene che un evento programmato per il 10 dicembre prossimo, sarà sicuramente già 
stato totalmente organizzato e difficilmente modificabile. 
Il Presidente dichiara che si potranno cambiare titolo, data e programma ma prima è necessario che il 
Comitato approvi l’evento. 
Interviene il Cons. Gallone proponendo di votare l'approvazione da parte del Comitato all’esecuzione 
di un momento concertistico all'interno della Camera dei Deputati dando la forza al Presidente di poter 
poi stabilire la modalità, le condizioni e la data. L'importante è che ci sia da parte del Comitato una 
volontà a voler procedere. 
Il Prof. Veronesi ritiene che la delibera potrebbe essere così modificata: “Il Comitato delibera di 
stanziare 35.200 compreso IVA a favore della manifestazione Puccini 100 omaggio Callas presso la 
Camera dei Deputati con le artiste Fiorenza Cedolins, Nino Surguladze e Laura Morante dando mandato 
al Presidente di concordare modalità che considerino sia una data congrua e una obbligatoria diffusione 
a mezzo media”. Si procede con la votazione della delibera come sopra modificata. Contrari: Ravenni, 
Mei, Girardi, Mavilla. Astenuti: Moretti. La delibera viene accolta con 9 voti favorevoli. 
 Il Presidente passa al punto n. 3 all’ordine del giorno, “Pubblicità doppio concerto Wiener 
Philharmoniker Vienna-Lucca. Determinazioni”. “Premesso che obiettivo del Comitato è 
promuovere, valorizzare e diffondere in Italia e all’estero la conoscenza della figura e dell’opera di 
Puccini attraverso un adeguato programma di celebrazioni e di manifestazioni culturali. Premesso che il 
29 novembre si terrà la manifestazione a Lucca della Messa di Puccini con la partecipazione dei Wiener 
Philharmoniker e i Wiener Singverein, Vittorio Grigolo, Massimo Cavalletti e Alessia Panza. Premesso 
che alla manifestazione presenzierà un autorevole membro del governo delegato dalla Presidenza del 
Consiglio dei Ministri. Premesso che per la pubblicità di tale evento HT&T ha raccolto alcuni 
preventivi. Premesso che il 29 novembre è il giorno celebrativo della morte del Maestro, di cui comincia 
il centesimo anniversario e di conseguenza è necessaria una pubblicità dell’evento stesso dell’inizio 
della celebrazione. Si delibera lo stanziamento di euro 82.267,00 per le seguenti offerte: a) Corriere 
della Sera, pagina intera nazionale, pagina istituzionale della celebrazione anniversario morte del 
maestro. + intro page per 1 settimana su Corriere.it e Toscana, euro 14.353,00 ivato. b) La Repubblica, 
La Stampa, Il Tirreno, nazionali, ultima di copertina, pagina intera + Network Manzoni Ceo Regione, 
400.000 visualizzazioni euro € 23.180 ivato. c) QN nazionale, Nazione, Resto del Carlino e Il Giorno, 
ultima di copertina + 3 pagine intere, + una settimana di Skin desk mobile HP, euro 9.150 ivato + 4.000 
euro ivato comprese 3 mezze pagine locali, d) Noi Tv srl,  euro 6.500 ivato, e) 50 Canale, euro 5.000 
ivato, f) Lucca in diretta, euro 1500 ivato, Gazzetta di Lucca, euro 750 ivato, g) euro 1.037 ivato Radio 
Toscana Classica, h) euro 4.880, ivato, Francesconi srl programmi di sala e volantini, i) distribuzione 
materiale informatico Publiversilia e Agenzia Italia 100.000 volantini a Lucca, Viareggio e Toscana per 
0,04 a volantino pari a 4.880 euro ivato, l) Agenzia Media, pubblicità social, euro10.000 ivato. 
Discussione”. 
L’Assessore Mei preannuncia voto contrario non ritenendo efficace fare della pubblicità così a ridosso 
dell’evento. Precisa che anche in estate aveva richiesto una regolare programmazione degli eventi che 
non è mai stata ottenuta. 
Il Dott. Viani propone di cambiare il metodo: quando si delibera un evento bisognerebbe anche 
prevederne anche la promozione. Evidenzia anche il costo molto alto delle promozioni pubblicitarie 
proposte. 
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Il Presidente interviene informando che nella circostanza attuale non si sta pubblicizzando un evento 
ma il giorno in cui iniziano le commemorazioni di Puccini. 
L’Assessore Mei fa notare che il punto all’ordine del giorno è la Pubblicità sul doppio concerto Wiener 
Philharmoniker Vienna-Lucca. 
Prende la parola il Dott. Moretti affermando di voler celebrare il maestro Puccini sulla scorta della 
conoscenza di contenuti che rendano efficace tale ingente spesa. Chiede chiarimenti sui contenuti di 
questa campagna di comunicazione così costosa. Esprime la contrarietà nel merito e nel metodo della 
Fondazione Festival a tale delibera. 
L’Assessore Mei ritiene utile che il Comitato esprima il proprio parere anche sulla veste grafica delle 
pubblicità. 
Il Dott. Fazzi chiede di eliminare dalla delibera il costo dei volantini in quanto inutili. Pertanto il costo 
per la promozione pubblicitaria diventerebbe di euro 77.387. 
Il Dott. Parente ritiene importante puntare su una comunicazione ad ampio raggio a livello nazionale, 
diminuendo quelle a livello locale. 
Il Presidente propone quindi di togliere le testate di Lucca in diretta e la Gazzetta di Lucca. Il testo 
della delibera diventerebbe pertanto: “si delibera lo stanziamento di euro 70.000 per le citate offerte con 
la condizione della condivisione della grafica”. Si procede con la votazione. Favorevoli: Veronesi, 
Parente, Pardini, Viani, Buja, Fazzi. Contrari: Mei, Moretti, Mavilla, Ravenni, Girardi, Gasparini. La 
delibera viene accolta poiché in caso di parità, il voto del Presidente prevale. 
Alle 17.04 il Dott. Buja lascia la riunione. 
Su richiesta della Prof.ssa Biagi Ravenni, il Presidente procede con l’introduzione del punto n. 5 
“Avviso Pubblico per la raccolta di proposte progettuali relative alla tutela dei luoghi pucciniani, 
proposta di revoca e nuovo bando somme complessive. Determinazioni” “Premesso il 28/02/23 sono 
state ripartite le risorse finanziarie a disposizione del Comitato tra beni immateriali e beni materiali. 
Premesso che solo recentemente tali quote sono state meglio definite grazie ad una contestuale riduzione 
delle spese di funzionamento. Premesso che il primo avviso pubblico si è svolto regolarmente con una 
distribuzione per euro 1.186.450. Premesso che le decisioni della commissione giudicatrice del secondo 
avviso pubblico sono state contestate per iscritto da più soggetti. Premesso che sono urgenti 
l’attribuzione e l’impegno della intera somma relativa alla tutela dei luoghi pucciniani, come meglio 
ripartiti secondo la riduzione delle spese di funzionamento. Premesso che tali risorse complessive 
ammontano ad euro 2.351.730,11. Il Comitato delibera di revocare il bando “Avviso Pubblico per la 
raccolta di proposte progettuali relative alla tutela dei luoghi pucciniani” pubblicato il 05/07/2023 al fine 
di impegnarne le relative somme in nuovo bando complessivo per euro 2.351.720,11. Discussione, 
votazione”. 
La Prof.ssa Biagi Ravenni chiede se la revoca sia possibile ed opportuna o se, al contrario, potrebbe 
suscitare ulteriori problemi. 
Il Presidente ritiene che far confluire questo bando dentro un altro bando del tutto simile garantirebbe 
maggiormente tutti gli operatori che hanno partecipato al primo bando poiché vi sarebbe una riserva 
finanziaria maggiore che accontenterebbe più soggetti. 
Alle 17.30 il Prof. Girardi lascia la riunione. 
Interviene il Dott. Fazzi ritiene che non verrebbe penalizzato nessuno perché le somme non sono state 
attribuite a nessuno. Anche se era stata fatta una graduatoria, la stessa in teoria avrebbe potuto anche 
essere stravolta completamente dal Comitato. Non essendoci stato nessun passaggio formale da parte del 
Comitato, è stato ritenuto più opportuno redigere un ulteriore bando che prevedesse tutta la quota 
residua del finanziamento in maniera tale che una volta assegnati i fondi, si potesse partisse subito con i 
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lavori che dovranno concludersi entro la fine del 2024. Inoltre è stata fatta anche una precisazione nel 
bando relativamente al caso in cui partecipassero privati o società con scopo di lucro le quali dovranno 
presentare un progetto in partenariato con un ente pubblico.  
Il Dott. De Gregorio conferma quanto detto dal Dott. Fazzi. 
L’Assessore Mei prende la parola chiedendo di mettere a verbale la seguente dichiarazione: “Significo 
che la città di Viareggio, d’intesa con il comune di Pescaglia, pone all’attenzione del Presidente e del 
Comitato tutto la necessità di modificare dal 40 al 50 % la somma destinata agli investimenti, che 
rispetti un’equa ripartizione fra i territori. Prego altresì il dott. Fazzi nella sua qualità di Segretario 
Tesoriere di indicare al comitato i capitoli di spesa necessari al finanziamento del nuovo stanziamento 
richiesto.” 
Il Dott. Parente ritiene che le premesse della delibera andrebbero cambiate perché se le decisioni della 
commissione sono state contestate, cambiare il bando sembrerebbe avvalorare la tesi che lo si faccia per 
far partecipare il privato. Andrebbe invece valorizzata la finalità di mettere insieme maggiori risorse per 
sostenere quelli che sono i beni sul territorio.  
Alle ore 17.45 la riunione termina per mancanza del numero legale. 
   

                                                 Il Presidente del Comitato promotore delle celebrazioni pucciniane


